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致開會辭  

 

4 1 / 1 7  主席歡迎 各人出 席會議，特別是首次出席會議的：  

－  劉世淵先生；  

－  環保署助理署長 (自然保育及基建規劃 )徐浩光博士；  

－  海關港口管制課 監督陳宏雄先生 ；以及  

－  漁護署瀕危物種保護主任 (檢驗 )梁 芷茵博士 。  

 

4 2 / 1 7  主 席 告 知 委 員 ， 為 方 便 撰 寫 會 議 記 錄 ， 既 定 的 做 法 是

在會議期間進行錄音。當會議記錄獲得通過後，便會把錄音記

錄銷毀。  

 

 

議程項目  

 

I .  續議二Ｏ 一七年二月十日 上次會議事項   

( a )  逐步淘汰本地 象牙貿易計劃 (第 11 / 1 7至 2 1 / 1 7段 )  

 

4 3 / 1 7  關世平先生 報告說，漁護署於二Ｏ一七年三月二十七

日 向 立 法 會 環 境 事 務 委 員 會 簡 介 有 關 逐 步 淘 汰 本 地 象 牙 貿 易

的立法建議，並出 席 該委員會於二Ｏ 一七年六月六日舉行的 特

別會議，聽取公眾對有關立法建議的意見。有關立法建議旨在

修訂《保護瀕危動植物物種條例》 (《 條例》 )，以 推行逐步淘

汰本地象牙貿易的三步 計劃，並加重 相關罪行的罰則。為 落實

這項建議，《 2 0 1 7年保護 瀕危動植物物種 (修訂 )條例 草案》(《修

訂 條 例 草 案 》 )於 二 Ｏ 一 七 年 六 月 二 日 刊 登 憲 報 ， 並 於 二 Ｏ 一
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七年六月十四日由立法會 首讀。二Ｏ 一七年六月十六日，立法

會內務委員會同意成立 法案委員會，以詳細審議有關《修訂條

例 草 案》。 他表 示 ， 該 法案 委 員會 正 逐 一審 議 有關 《 修 訂條 例

草案》的各項條文。  

 

 

I I .  《 保 護 瀕 危 動 植 物 物 種 條 例 》 (第 5 8 6章 )下 沒 收 木 材

的處置  

 (委 員會文件： C P / E S A C / 5 / 2 0 1 7號 )  

 

4 4 / 1 7  梁 芷 茵 博 士 向 委 員 簡 介 處 置 被 沒 收 木 材 的 可 行 方 案

及建議的處置方案 (委員 會文件第 C P / E S A C / 5 / 2 0 1 7號 )。委員備

悉，現時因非法進 口／再出口而被沒收並由漁護署監管的木材

合共超過 1  1 9 6  7 0 0公斤。雖然約有 4 %的被沒收木材可透 過非

商業用途處置，但仍須探討其他切實可行的處置方案，以減輕

貯存被沒收木材 的財政負擔。漁護署 根據《瀕危野生動植物種

國際貿易公約》 (《公約》 )的指引，探討 四個處置方案 (分別為

送 返 出 口 國 、 拍 賣 出 售 、 非 商 業 用 途 及 銷 毀 )的 可 行 性 後 ， 建

議在萬不得已的時候 以 棄置在堆填區 作爲最後方案。  

 

4 5 / 1 7  一 名 委 員 反 對 以 銷 毀 方 式 處 置 被 沒 收 木 材 的 建 議 方

案。他認為，這 做法會 浪費天然資源，對打擊瀕危物種非法貿

易的作用亦不大。他主張 研究能善用 被沒收木材的方法，從而

讓社會受惠，並達到教育和宣傳的目的。就此，他提出以下建

議：  

 

( i )  被沒收的木材可捐贈予大學及公共機構展出，以期 推廣

保護瀕危物種 的信息，但明白到 只有少量木材可作 此用

途；  

 

( i i )  因應政府宣布推動本港中醫 發展的措施，包括發展中醫

醫院，以及 成立政府中藥檢測中心和世界級水平的中藥

標本館，被沒收的木材可用於建造 上述建築物和設施，

亦 可 用 於 製 作 能 代 表 中 醫 文 化 和 發 展 的 藝 術 品 (例 如 十

大名醫像 )，然後把藝術品放置在上述場地作常設展覽，

以記錄歷史和給予後人警示；  

 

( i i i )  被 沒 收 的 木 材 亦 可 用 於 興 建 西 九 文 化 區 内 的 建 築 物 和

設施；  
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( i v )  沉 香 木 (沉 香 屬 所 有 種 )被 視 為 “ 香 港 ” 這 個 名 字 的 由

來 。 被 沒 收 的 沉 香 木 可 用 以 製 作 展 示 出 本 港 地 圖 的 藝

術 品 ， 藉 此 紀 念 本 港 歷 史 ； 以 及  

 

( v )  位 於 中 國 四 川 、 樓 高 1 6層 的 靈 官樓 是 亞 洲 最 高 的木 塔 ，

但最近遭大火燒毀。被沒收的木材可 捐贈予四川省，以

重建這座具 歷史意義的木塔。  

 

4 6 / 1 7  另 一 名 委 員 認 為 ， 在 處 理 被 沒 收 的 木 材 時 未 必 適 宜

採 用 一 刀 切 的 方 法 ， 並 詢 問 可 否 為 各 類 木 材 制 訂 不 同 的 處 置

方 案 。 此 外 ， 他 亦 指 出 ， 鑑 於 日 後 可 能 會 沒 收 更 多 非 法 進 口

／ 再 出 口 的 木 材 ， 所 以 應 就 本 港 被 沒 收 木 材 的 處 置 制 訂 全 面

且 長 遠 的 政 策 。 因 此 ， 在 是 次 會 議 上 不 應 只 討 論 如 何 處 置 目

前 沒 收 所 得 的 木 材 。  

 

4 7 / 1 7  陳堅峰先生 回應指，採用不同方法處 置各類木材 是可

接受的做法。漁護署 一直都採用《公約》指引中列明 的處置方

法處理被沒收的木材。他解釋指，各種 處置方法的可行性取決

於木材的特質和 狀況，以及 被沒收的數量。舉例來説，處置 沉

香木相對較易，因為 沉香木的用途廣泛，而且沒收沉香木的數

量一般不多。另外，處置被沒收的木方 亦相對較易，因為 這種

木材已被切割成 便於使用的形狀。事實上，漁護署一直與其他

政府部門和機構保持 聯繫，以探討 這類被沒收木材的非商業用

途 。 不 過 ， 他 指 出 處 置 超 過 1  0 0 0 公 噸 被 沒 收 的 盧 氏 黑 黃 檀

( D a l b e rg i a  l o u v e l i i )是具挑戰性的工作 ，因爲數量甚多，而且

這種木材的木質 堅硬難 以處理。此外，陳先生表示，由於預計

日後撿獲木材的個案數目將有所增加，所以漁護署 希望 探 求方

法，以便長遠處理積 存 的被沒收木材。  

 

4 8 / 1 7  一 名 委 員 表 示 理 解 ， 由 於 被 沒 收 的 木 材 標 本 數 量 龐

大 ， 因 此 不 大 可 能 由 政 府 部 門 和 機 構 通 過 非 商 業 用 途 全 數 處

置。不過，她認為應盡量以 這個方法處置 被 沒 收 的 木 材 標 本 ，

並 建 議 探 討 在 康 樂 及 文 化 事 務 署 管 理 的 公 園 及 非 政 府 機 構 營

運 的 歷 奇 公 園 使 用 這 些 木 材 的 可 行 性 。 如 實 在 無 可 避 免 地 須

銷 毀 被 沒 收 的 木 材 標 本 ， 她 建 議 漁 護 署 根 據 《 公 約 》 指 引 的

原 則 ， 識 別 部 分 標 本 作 銷 毀 ， 並 保 留 部 分 作 可 行 用 途 ， 而 非

立即全部予以銷毀。  
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4 9 / 1 7  關世平先生 表 示，部分被沒收的木材標本目前保留給

一些機構作非商業用途。此外，他解釋，由於被沒收木材標本

的體積大、數量 多，必須經過處理 方可棄 置在堆填區。即使委

員會同意通過以棄 置在 堆填區的方式 處置有關木材，也無法 即

時完成。此外，他強調，漁護署一直積極探討在 該署內部及其

他政府部門和機構，把已沒收的木材作非商業用途的 可能，而

且只會在別無他法的情況下，才考慮銷毀被沒收的木材。  

 

5 0 / 1 7   一 名 委 員 詢 問 貯 存 被 沒 收 木 材 標 本 的 成 本 。 作 為 非

政 府 機 構 的 成 員 ， 她 反 對 以 銷 毀 方 式 處 置 被 沒 收 的 木 材 。 她

認 為 ， 社 會 上 有 機 構 會 認 為 被 沒 收 的 木 材 標 本 具 有 價 值 ， 例

如 非 政 府 機 構 和 環 保 團 體 可 以 利 用 木 材 建 造 涼 亭 和 小 徑 ， 以

及 製 作 長 椅 、 牌 匾 和 紀 念 品 。 把 木 材 標 本 捐 贈 予 上 述 機 構 作

非 商 業 用 途 ， 別 具 意 義 和 教 育 性 ， 同 時 也 可 避 免 製 造 廢 料 。

至 於 保 安 問 題 ， 她 建 議 接 收 標 本 一 方 應 避 免 廣 泛 宣 傳 使 用 木

材 標 本 ， 並 和 木 匠 研 究 ， 採 取 措 施 以 降 低 這 類 木 材 標 本 的 市

場價值。  

 

5 1 / 1 7  梁肇輝博士 ,  J P在回應時指出， 目前，被沒收的木材

標本佔用了 5 0多個貨櫃，其中 部分 已在貨櫃存放場貯存超過兩

年。雖然該署一直 積極探 討在該署內 部以及其他政府部門和機

構使用被沒收木材 的機會，例如進行教育、執法培訓 及科學研

究，但只有一小部分木材可以通過這 個方式處置。鑑於貯存成

本相當高，而且被沒收木材 很可能會不斷累 積，該署認為有必

要探討其他實際和有效的處置方 式，例如以銷毀方式處置。他

表示，與焚化 方式處置被充公的象牙相若，經委員會同意 後，

該 署 會 就 有 系 統 地 把 被 沒 收 的 木 材 棄 置 在 堆 填 區 制 訂 工 作 計

劃，並就處置時間表 徵詢環保署的意見。他澄清，被沒收的木

材不會立即全部銷毀，而是保留若干數量作 前文所述用途。此

外，他歡迎委員建 議 把木材捐贈予重建香港以外的 歷史古跡，

並表示該署會探討是否符合《公約》指引的原則。   

 

5 2 / 1 7   一 名 委 員 提 出 ， 內 地 的 李 時 珍 紀 念 館 翻 新 工 程 即 將

展 開 ， 建 造 工 程 需 要 大 量 木 材 。 他 建 議 把 被 沒 收 的 木 材 用 於

支持該項工程。  

 

5 3 / 1 7   一名委員認為，必須以治本方式解決被沒收木材不斷

累積的問題。為了更有效地遏止非法貿易和走私《公約》物種

標本，必須加重罰則。此外，她對在堆填區 棄置被沒收木材標
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本的做法有所保留，憂慮木材可能需要很長時間才能完全分解。

陳堅峰先生回應表示，待通過《修訂條例草案》後，《條例》

就相類罪行訂定的刑罰將會有所增加，舉例來說，有關附錄 I所

列 物 種 的 可 公 訴 罪 行 的 最 高 罰 款 及 監 禁 期 限 ， 將 分 別 增 加 至

1 , 0 0 0萬元及 1 0年。預期新的罰則對販運野生動物的違法行為更

具阻嚇作用。此外，他表示，漁護署及海關會加強執法行動，

打擊非法貿易及走私《公約》物種標本。近年，《公約》所列

的木材品種數目越來越多，增加了兩個部門的執法工作量， 另

一方面《公約》亦會把整個屬列入《公約》當中，減省了區分

同一個屬數以百計物種中被列入和未列入《公約》物種的艱巨

任務，因而有助打擊非法貿易。 黃檀屬和柿屬正是把整個屬納

入《公約》的兩個例子。  

 

5 4 / 1 7  徐浩光博士 表示，從環保署的角度而言，把木材標本

棄置在堆填區並非最理想的處置方 案，只應作最後方案，因為

這類木材標本會佔用堆填區的空間。他建議盡量採 取其他 可行

的處置方式，並邀請委員就使用木材標本的機會 提供意見，例

如為政府部門及區議會 製造會議桌，相信保安的問 題 會較低。

此外，他認為在把沒收的木材標本棄置在堆填區前，宜先 通知

非政府機構和其他機構，以便有 興趣 人士可聯絡漁護署，提出

使用上述木材的 可行用 途。  

 

5 5 / 1 7   一 名 委 員 認 為 ， 應 避 免 使 用 這 些 珍 貴 的 被 沒 收 木 材

標 本 為 政 府 部 門 和 區 議 會 製 造 辦 公 室 設 施 ， 因 為 這 屬 敏 感 議

題 ， 且 涉 及 公 帑 的 使 用 。 另 一 名 委 員 同 意 有 關 看 法 ， 並 表 示

如 被 沒 收 的 木 材 標 本 用 於 製 造 可 供 市 民 大 眾 享 用 的 設 施 ， 爭

議會較少，例如製造博物館和西九龍文化區的設施。  

 

5 6 / 1 7   關 世 平 先 生 在 回 答 一 名 委 員 的 查 詢 時 解 釋 ， 政 府 部

門 和 機 構 使 用 被 沒 收 木 材 作 非 商 業 用 途 主 要 受 到 兩 項 限 制 。

首 先 ， 必 須 小 心 選 擇 非 商 業 用 途 ， 以 免 標 本 再 流 入 非 法 貿 易

市 場 。 其 次 ， 木 材 標 本 的 特 性 和 狀 況 對 可 行 的 用 途 亦 有 所 限

制 。 被 沒 收 的 木 方 的 可 用 性 最 高 。 只 要 稍 為 加 工 ， 便 可 用 來

製 造 公 園 的 設 施 。 他 表 示 ， 最 大 量 的 被 沒 收 木 材 標 本 用 於 製

造 香 港 禮 賓 府 園 景 區 的 長 椅 。 不 過 ， 該 署 估 計 ， 在 被 沒 收 木

材 的 總 數 中 ， 只 有 約 4 %可 通 過 非 商 業 用 途 處 置 ， 因 此 認 為 有

必要徵詢委員就以 銷毀方式處置有關木 材的意見。  
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5 7 / 1 7  關 先 生 在 回 覆 該 名 議 員 的 另 一 項 詢 問 時 表 示 ， 把 被

沒 收 的 木 材 捐 贈 予 香 港 以 外 的 機 構 作 非 商 業 用 途 ， 是 可 以 探

討 的 其 中 一 個 方 案 。 然 而 ， 這 個 方 案 可 能 需 要 接 收 國 的 政 府

協 助 密 切 監 察 捐 贈 標 本 的 使 用 情 況 ， 以 免 有 關 木 材 再 流 入 非

法 市 場 ， 進 一 步 刺 激 非 法 貿 易 。 他 補 充 表 示 ， 部 分 《 公 約 》

締 約 國 在 處 理 積 存 的 沒 收 木 材 方 面 也 遇 到 同 樣 困 難 。 舉 例 來

說 ， 新 加 坡 積 存 的 被 沒 收 木 材 比 香 港 更 多 ， 亦 同 樣 面 對 缺 乏

可行處置方案的挑戰。  

 

5 8 / 1 7  主 席 建 議 漁 護 署 考 慮 把 被 沒 收 的 木 材 以 拍 賣 方 式 出

售，並設立登記制度，禁止 把已售的木材 轉售及再出口。  

 

5 9 / 1 7   陳 堅 峰 先 生 在 回 應 一 名 委 員 就 使 用 被 沒 收 木 材 建 造

人 工 魚 礁 的 建 議 時 表 示 ， 雖 然 木 材 的 密 度 足 以 作 為 人 工 魚 礁

的 天 然 建 築 材 料 ， 但 並 不 耐 用 ， 在 水 底 放 置 大 約 1 0年 後 便 會

開 始 腐 爛 。 從 人 工 珊 瑚 礁 剝 落 的 木 材 碎 片 會 在 水 面 漂 浮 ， 影

響海上安全。此外，這項用途亦須受《前濱及海床 (填海 工程 )

條例》所規管。因此， 有關建議並非 可行的方案。  

 

(趙中振教授 ,  M H於此時離席。 )  

 

6 0 / 1 7  潘 鳳 蓮 女 士 表 示 ， 海 關 一 直 與 漁 護 署 緊 密 合 作 ， 打

撃 走 私 瀕 危 物 種 活 動 ， 而 兩 個 部 門 將 繼 續 在 各 方 面 加 強 合

作 。 她 表 示 ， 海 關 對 處 置 方 案 並 無 強 烈 意 見 ， 只 是 關 注 為 防

止 有 關 物 品 被 走 私 至 其 他 地 方 ， 漁 護 署 和 海 關 須 採 取 的 保 安

／ 執 法 措 施 。 另 外 ， 她 告 知 委 員 ， 政 府 正 計 劃 於 香 港 設 立 貿

易 單 一 窗 口 ， 並 引 入 一 套 貨 物 付 運 前 須 提 交 進 出 口 報 關 單 的

新 規 定 ， 以 取 代 在 貨 物 付 運 後 才 須 提 交 的 現 行 規 定 。 這 項 新

安 排 將 有 助 海 關 於 貨 物 抵 港 或 離 港 前 進 行 風 險 評 估 和 選 定 貨

物以作檢查，從而提升海關打撃走私活動 (包括走私瀕危物種 )

的能力。她請委員支持在香港設立貿易單一窗口的建議。  

 

6 1 / 1 7  一 名 委 員 認 為 ， 由 於 被 沒 收 的 木 材 數 量 龐 大 ， 而 且

有進一步積存的 風險，因此難免要銷毀有關木材。  

 

6 2 / 1 7  另 一 名 委 員 認 為 ， 被 沒 收 的 木 材 非 常 珍 貴 ， 應 用 以

製作藝術品，並 放置於正在興建的香港故宮文化博物館展示。 
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6 3 / 1 7  梁肇輝博士 ,  J P感謝委員 提出 意見和建議。有關委員

建 議 利 用 被 沒 收 的 木 材 製 作 藝 術 品 ， 他 解 釋 有 關 用 途 只 會 耗

用 極 少 部 分 被 沒 收 的 木 材 ， 即 使 製 成 藝 術 品 後 仍 會 剩 下 大 量

木 材 有 待 處 理 。 他 表 示 ， 部 門 會 研 究 會 上 委 員 提 議 的 處 置 方

案 ， 並 向 委 員 提 供 更 多 資 料 ， 讓 他 們 更 了 解 部 門 曾 探 討 的 各

個處置方案。  

 

6 4 / 1 7  一 名 委 員 表 示 ， 他 並 不 反 對 銷 毀 被 沒 收 的 木 材 ， 但

他 質 疑 以 焚 化 方 式 處 置 有 關 木 材 是 否 並 不 可 行 。 他 認 為 ， 把

有 關 木 材 棄 置 在 堆 填 區 會 長 期 佔 用 大 量 空 間 。 相 反 ， 如 以 焚

化 方 式 處 置 ， 優 點 是 可 於 短 時 間 內 銷 毀 大 量 木 材 。 另 外 ， 他

認 為 新 式 焚 化 爐 所 用 技 術 較 先 進 ， 可 控 制 燃 燒 過 程 中 污 染 物

的 排 放 。 關 世 平 先 生 解 釋 ， 以 處 置 被 沒 收 象 牙 的 經 驗 作 為 參

考 ， 每 輪 焚 化 可 銷 毀 約 1 . 5公 噸 被 沒 收 的 象 牙 。 部 門 現 時 貯 存

合 共 超 過 1  1 0 0公 噸 被 沒 收 木 材 的 標 本 。 如 要 以 相 同 方 式 銷 毀

有 關 標 本 ， 將 須 多 輪 焚 化 才 能 完 成 。 再 者 ， 木 材 標 本 須 切 割

成 小 塊 才 可 焚 化 ， 但 這 項 工 序 的 成 本 非 常 高 ， 而 他 們 在 本 港

只 找 到 一 個 可 進 行 有 關 工 序 的 承 辦 商 。 基 於 以 上 理 由 ， 焚 化

前所需的處理時間和成本將 是須予考慮的問題 。  

 

6 5 / 1 7  一 名 委 員 支 持 把 被 沒 收 的 木 材 送 返 出 口 國 ， 並 認 為

出 口 國 應 承 擔 貯 存 和 運 送 被 沒 收 木 材 的 全 部 費 用 。 關 世 平 先

生 回 應 指 ， 如 出 口 國 的 政 府 嚴 格 管 理 其 庫 存 ， 以 防 送 返 的 標

本 再 流 入 非 法 市 場 ， 則 把 被 沒 收 的 木 材 送 返 出 口 國 屬 可 行 方

案 。 他 表 示 ， 部 門 曾 考 慮 以 上 述 方 式 處 置 被 沒 收 的 馬 達 加 斯

加 特 有 種 盧 氏 黑 黃 檀 。 雖 然 馬 達 加 斯 加 政 府 歡 迎 把 被 沒 收 的

盧氏黑黃檀送返該國，但《公 約 》秘 書 處 並 不 支 持 有 關 方 案 ，

因 為 馬 達 加 斯 加 政 府 並 沒 有 採 取 足 夠 措 施 壓 制 非 法 木 材 交

易。  

 

6 6 / 1 7  關 世 平 先 生 在 回 應 一 名 委 員 查 詢 可 否 於 郊 野 公 園 使

用 被 沒 收 木 材 時 表 示 ， 建 造 郊 野 公 園 設 施 的 木 材 與 被 沒 收 木

材 的 品 種 不 一 樣 。 部 門 其 下 製 造 和 維 修 郊 野 公 園 設 施 的 工 場

並 沒 有 合 適 工 具 處 理 被 沒 收 木 材 的 品 種 ， 而 部 門 在 本 港 只 找

到 一 個 可 處 理 有 關 木 材 的 承 辦 商 。 另 外 ， 假 如 使 用 這 些 珍 貴

的木材品種建造郊野公園設施，漁護署 憂慮會出現保安問題。 
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6 7 / 1 7  經討論後， 主 席請漁護署對委員的提議再作研究。  

 

 

I I I .  《瀕危野 生動植物種國際 貿易公約》工作 進度簡報  

(委 員會文件： C P / E S A C / 6 / 2 0 1 7 號 )   

 

6 8 / 1 7  林 峯 毅 先 生 和 施 慧 中 女 士 向 委 員 簡 述 委 員 會 文 件 第

C P / E S A C / 6 / 2 0 1 7 號。林先生就執法、發證及處置檢獲物品的

工 作 向 委 員 提 供 資 料 ， 施 女 士 則 向 委 員 簡 述 在 宣 傳 及 教 育 、

外 地 及 本 港 的 聯 繫 及 會 議 等 方 面 的 工 作 ， 以 及 在 二 Ｏ 一 七 年

期間舉辦的培訓課程。  

 

6 9 / 1 7   主 席 表 示 ， 他 曾 代 表 委 員 會 出 席 於 二 Ｏ 一 七 年 九 月

六日舉行的《 2 0 1 7年保護瀕危動植物物種 (修訂 )條例 草案》委

員會會議，表達對逐步 禁止本地象牙貿易立法建議的支持。  

 

7 0 / 1 7   海 關 陳 宏 雄 先 生 告 知 委 員 ， 海 關 一 直 採 用 風 險 管 理

和情報主導策略，偵查 違禁物品 (包括瀕危物種 )的非法進口／

出 口 。 二 Ｏ 一 七 年 (截 至 二 Ｏ 一 七 年 十 一 月 )共 偵 破 4 0 6宗 涉 及

瀕危物種的走私個案，並檢獲市值共約 1 . 3 9億元的物品。  

 

7 1 / 1 7   關 世 平 先 生 在 回 應 主 席 的 查 詢 時 表 示 ， 漁 護 署 現 時

有八隻檢疫偵緝犬服役，並計劃增加數量。  

 

[會 後 補 註 ： 二 Ｏ 一 八 年 二 月 將 有 兩 隻 新 檢 疫 偵 緝 犬 加 入 隊

伍。 ]  

 

7 2 / 1 7  一名委員表示，香港專業導遊總工會 (工會 )一直分別

與 漁 護 署 和 海 關 合 作 ， 為 導 遊 提 供 培 訓 ， 以 便 他 們 熟 習 規 管

旅 客 進 出 口 違 禁 ／ 受 管 制 物 品 的 法 例 ， 並 就 本 地 象 牙 貿 易 的

管 制 舉 辦 額 外 培 訓 。 她 表 示 ， 部 分 導 遊 發 現 旅 客 對 象 牙 的 需

求 有 減 少 的 趨 勢 。 關 於 《 公 約 》 所 列 物 種 的 非 法 交 易 和 走 私

活 動 ， 她 建 議 邀 請 漁 護 署 來 年 於 香 港 國 際 旅 遊 展 舉 辦 講 座 ，

宣傳《公約》所列物種在香港的發證和貿易管制制度。  

 

7 3 / 1 7   關 世 平 先 生 在 回 應 主 席 的 查 詢 時 表 示 ， 大 部 分 《 公

約》所列的木材品種已載於附 錄 I I。現時，旅客可於市場上合

法購得以附錄 I I所 載木材品種所生產的物品。如某人進出口或

轉 口 以 合 法 途 徑 購 得 的 有 關 物 品 時 ， 穿 戴 或 攜 帶 有 關 物 品 或
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包 括 在 其 個 人 行 李 之 內 ， 有 關 物 品 或 會 被 視 為 “ 個 人 或 家 庭

財 物 ” 。 以 個 人 或 家 庭 財 物 的 一 部 分 進 出 口 或 轉 口 這 些 物

品 ， 可 獲 豁 免 許 可 證 的 要 求 。 他 提 醒 委 員 ， 不 同 國 家 對 “ 個

人或家庭財物” 的定義或會各有差異 。  

 

(潘鳳蓮女士於此時離席。 )  

 

 

I V .   服務市民 —服務標準委員 會第 4 3次監察報 告  

 (委 員會文件 ： C P / E S A C / 7 / 2 0 1 7號 )  

 

7 4 / 1 7  黃 金 欣 博 士 向 委 員 簡 述 二 Ｏ 一 六 年 十 月 一 日 至 二 Ｏ

一 七 年 六 月 三 十 日 期 間 有 關 瀕 危 動 植 物 許 可 證 服 務 ／ 申 請 的

成績 (委員會文件 第 C P / E S A C / 7 / 2 0 1 7 號 )。  

 

7 5 / 1 7  關世平先生 在 回應主席的查詢時表示，並非所有《公

約 》 許 可 證 ／ 證 明 書 均 可 產 生 足 夠 收 入 以 支 付 成 本 。 部 門 正

檢 討 《 公 約 》 許 可 證 ／ 證 明 書 的 訂 明 費 用 ， 如 獲 建 議 調 整 收

費將徵詢委員會 的意見。  

 

 

V.  其他事項  

 

7 6 / 1 7  委員沒有提出 其他事項討論。  

 

 

V I .  下次會議 日期  

 

7 7 / 1 7  主席表示，下次會議日期容後通知。  

 

7 8 / 1 7  會議於 中午十二時正結束。  

 

 

 

－完－  
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